

Duquesne University

Duquesne Scholarship Collection

Informations Spiritaines

CSSP Newsletter and Spiritan News

11-1-1976

Information-Documentation Nouvelle Serie n°1

Congregazione Dello spirito Santo

Follow this and additional works at: <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr>

Repository Citation

Congregazione Dello spirito Santo. (1976). Information-Documentation Nouvelle Serie n°1. Retrieved from <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr/1>

This Article is brought to you for free and open access by the CSSP Newsletter and Spiritan News at Duquesne Scholarship Collection. It has been accepted for inclusion in Informations Spiritaines by an authorized administrator of Duquesne Scholarship Collection.

NOUVELLES

AVERTISSEMENT : Dès la parution de I/D en novembre 1975, le Conseil Général avait décidé que la partie "Nouvelles" de la publication devait être photocopiée à la Maison Généralice. Des crédits avaient été dégagés pour l'achat d'une imprimeuse offset. Nous commençons, avec ce numéro, cette nouvelle formule. Evidemment la présentation sera moins agréable, mais ce qui manque à la forme, nous essayerons d'y suppléer par le fonds.

Nous voudrions que chaque circonscription de la Congrégation soit mentionnée au moins une fois l'an... Mais pour cela, il nous faut renouveler le souhait déjà exprimé l'an dernier: que chaque circonscription ait un correspondant attiré qui veuille bien communiquer au Secrétaire à l'Information les nouvelles d'intérêt général qu'attendent les confrères. - A la demande du Saint-Siège, nous commençons par un résumé des principaux thèmes du Message de Paul VI pour la Xème Journée Mondiale pour la Paix (1er janvier 1977).

"SI TU VEUX LA PAIX, DEFENDS LA VIE"

Si nous voulons vraiment la paix, il faut défendre, guérir et promouvoir la vie, à la lumière de la foi.

1) **Défendre la vie:** la vie psycho-physique de l'homme est menacée et attaquée, et la paix avec elle. Car la vie a les mêmes ennemis que la paix. Il faut donc la défendre:

a) **contre la mort:** le Pape relève trois agressions fondamentales qui entraînent la mort de millions d'être humains. - D'abord *la guerre*: "si la guerre est l'autre nom de la mort, la vie est l'autre nom de la paix". - Ensuite *l'avortement*: "Tout se tient dans le problème de la vie. Rejeter, tuer la vie qui commence, c'est s'exposer à mépriser, nier et éliminer les autres vies adultes". Le message relève la contradiction de ceux qui préconisent l'avortement et refusent la guerre, comme de ceux qui refusent l'avortement mais acceptent la guerre... L'homme ne peut pas disposer à son gré du droit de vie et de mort, sinon on court le risque incalculable d'extermination en chaîne: camps de la mort, manipulations génétiques, stérilisation, euthanasie, élimination des incurables et des handicapés, ou des membres de telle ou telle catégorie raciale, idéologique ou religieuse... En dernier lieu *la faim*: outre la famine, le message parle de la malnutrition et du grave problème de l'eau.

b) **contre tout ce qui blesse, diminue ou déshonore la vie de l'homme.** Le Pape dénonce avec énergie *la torture* sous toutes ses formes, même quand elle prétend exercer la justice et défendre l'ordre social. - Il parle ensuite *du régime carcéral et pénal* qui règne encore en de nombreux pays: jugements arbitraires, mauvais traitements, etc..., des conditions de vie dans certains *hôpitaux psychiatriques* et de toutes les pratiques visant à la désintégration psychique de l'homme, lavage des cerveaux, par exemple. Sans oublier les atteintes physiques à la liberté qui se multiplient de nos jours: enlèvements, prises d'otages, détournements d'avions...

2) **Guérir et promouvoir la vie:** le respect de la vie va plus loin que de simples abstentions: il demande de lutter contre la maladie, d'augmenter la durée de l'espérance de la vie, d'améliorer l'hygiène, l'habitat, l'alimentation... Il s'agit de promouvoir la "qualité de la vie" par une nouvelle échelle des valeurs et un idéal plus élevé que celui des satisfactions égoïstes de la société de consommation.

3) **L'éclairage de la foi:** la Révélation nous fournit quelques points de repère dans cette lutte conjointe pour la vie et pour la paix.

a) la vie humaine tire son caractère sacré de son origine (la vie trinitaire du "Dieu vivant") et de sa source permanente: le Christ incarné et ressuscité. Maître de la vie, le Seigneur confie à l'intelligence, à l'amour et à la maîtrise volontaire de l'homme le "ministère de la vie".

b) le caractère sacré de la vie ne contredit pas le conseil évangélique de "perdre" et de "donner" sa vie, car cette vie humaine, créée à l'image de la vie de Dieu, ne se garde pas, elle se donne. Sacrifier sa vie pour le prochain, ce n'est donc pas la dérober à Dieu, mais lui en restituer la maîtrise.

c) la foi chrétienne défend la vie humaine contre sa propre négation, en la préservant de l'idolâtrie et de l'adoration du corps humain: hédonisme, malthusianisme égoïste, "être peu pour avoir plus".

d) enfin la réflexion de foi et l'expérience de l'Eglise apportent de sérieux éléments de solution:

- à l'opposition entre la Loi morale et la conscience subjective. Quoi qu'il en soit des cheminements personnels de maturation (que seul le Seigneur peut juger), il y a des seuils au dessous desquels on ne peut objectivement descendre. C'est le rôle de la loi morale de le réaffirmer.

- à la tension entre l'application, dès maintenant, du précepte biblique "Tu ne tueras pas" et la lenteur de la conscience collective, par rapport à l'acceptation de la guerre comme moyen légitime de régler les conflits, par exemple. La notion chrétienne de l'histoire et du temps aide le croyant fidèle à situer son action dans la ligne d'une double fidélité: à l'humilité (de l'homme pécheur) et à l'espérance (en l'homme ressuscité avec le Christ). Ni découragement, ni démission; ni impatience, ni présomption.

NOUVELLES DE LA CONGREGATION

DE LA MAISON GENERALICE...

ERECTION DE LA PROVINCE DE NIGERIA-EST

Accueillant le voeu émis par le Chapitre du District, le Conseil Général vient d'ériger la Province de Nigéria-Est, à compter du 25 août 1976. Le P. Philip AGUH termine donc son mandat de Supérieur principal comme Provincial, jusqu'au 5 janvier 1977. A cette date, il sera remplacé par le P. Moses ORAKWUDO, élu par le Chapitre.

Le District de Nigéria-Est possédant toutes les oeuvres de formation réalisait depuis quelques années les conditions prévues par les Constitutions pour être une Province.

NOMINATIONS

Le Père Manuel SANTOS NEVES, Supérieur principal de Cabo Verde (1er juillet 1976). - Le Père Georges-Henri THIBAUT, Provincial de France (juillet 1976). - Le Père Joseph KOLASNY, Provincial de Pologne (16 juillet 1976). - Le Père Rémi PEETERS, Provincial de Belgique (3 août 1976). - Le Père Karl Heinz SCHADER, Supérieur principal d'Alto Juruá (29 août 1976). - Le Père Johannes VERBERNE, Supérieur principal de Doumé (21 septembre 1976). - Le Père Ernest REY, Supérieur principal de Guyane (22 septembre 1976). - Le Père Enda WATTERS, Provincial d'Irlande (6 octobre 1976). - Le Père Vincent O'TOOLE, Supérieur principal de Makurdi (1er novembre 1976). - Le Père Albert SEICHEPINE, Supérieur principal de Puerto Rico (4 décembre 1976).

Dans l'Administration générale: le Père Pearse MOLONEY, Secrétaire général (1er novembre 1976). - Le Père Jean GODARD, Directeur aux Informations, à partir de l'été 1977. (Le Père Jean

GODARD, ancien Vice provincial de France, consacre cette année 1976-1977 à se préparer à Paris pour ses nouvelles fonctions. Le Père Henri LITTNER, tout en assurant ses fonctions au Secrétariat, a été chargé de l'intérim du Service de l'Information).

NOS DEFUNTS

17 juillet : Fr. Trudo van MIERLO, Hollande (84 ans)) Décès appris après
 8 août : Fr. Arcade TALABARDON, France (69 ans) (l'établissement de
 11 août : P. Emile DANGUY, France (69 ans)) cette liste:
 11 août : P. Edward KEARNEY, Angleterre (56 ans) (31 oct. : P. Patrick
 15 août : P. Victor SCHNEIDER, France (71 ans)) J. KILGANNON,
 19 août : Fr. Ephrem KOPP, France (81 ans) (Irlande (52 ans)
 25 août : P. James A. MANGAN, U.S.A. Est (69 ans))
 3 sept. : P. Gabriel TORRENT, Suisse (70 ans) (
 14 sept. : P. Francis J. COONEY, U.S.A. Est (76 ans))
 25 sept. : P. Heinrich SCHÜMMER, Allemagne (80 ans)(
 1er oct. : Fr. Victor REBOURS, France (72 ans))
 15 oct. : P. Joaquim GOMES, Portugal (56 ans) (
 23 oct. : Fr. Remaklus WELSCH, Allemagne (63 ans))
 3 nov. : Fr. Marc FERAILLE, Bangui (71 ans) (
 9 nov. : P. Michael WASSER, Transcanada (49 ans))

L'EQUIPE GENERALICE

Pendant l'été, les membres du Conseil Général ont exécuté le programme de visites annoncé dans le dernier numéro des "Nouvelles de la Congrégation" (juin 1976). Ajoutons, pour être complet, que le P. SOUCY a assisté avec le Père Général au Chapitre du Nigéria-Est. Le P. DALY a fait, en compagnie du P. YOU, Assistant provincial de France et spécialiste des questions musulmanes, une visite d'information au Pakistan, du 16 septembre au début d'octobre. A Rome même, l'activité du Conseil Général a continué normalement pendant l'été avec les Assistants présents: du 1er juillet au 30 septembre, il a tenu 13 réunions régulières.

Le Conseil Général s'est retrouvé au complet le 10 octobre pour ses réunions plénières dont l'objectif principal était la mise en oeuvre des décisions du Conseil Elargi. Du 25 au 31 octobre, le Conseil est allé faire sa retraite annuelle dans les environs de Rome, avec, comme animateur, le P. Christopher BURKE, spécialiste du Vénérable Père.

A partir du 15 novembre, le Conseil Général a repris son programme de visites. Le Supérieur Général ira au Zaïre, à Madagascar, en Tanzanie et à la Réunion. - Le P. GROSS est à Madagascar, d'où il gagnera la Réunion, tandis que le P. THIELEMEIER est au Zaïre. - Le P. DALY assistera, au début de décembre, à la réunion des Spiritains Africains, à Yaoundé, d'où il ira en Tanzanie, puis à Bangui pour la réunion des Supérieurs principaux de l'Afrique francophone. - En décembre, le P. Van SONSBECK visitera la Tanzanie, puis l'Ethiopie. - Si possible, le P. TORRES NEIVA ira en Angola. -Enfin, le P. WALSH assistera au Chapitre du District de Makurdi, au mois de janvier. -Telles sont les prévisions jusqu'au mois de février.

LA MAISON GENERALICE

Le 1er septembre marquait le Xème anniversaire de la Maison Généralice à Rome. Des "Pères Fondateurs", il ne reste plus à Rome que les Pères AVERY, BESNIER et FARRELLY. Une quarantaine de confrères, Pères et Frères, sont des "anciens" de la communauté; deux d'entre eux, les Pères VOGEL et

DELAIRE attendent la Résurrection au Campo Verano. Pour l'instant, la communauté comprend 25 membres (20 Pères et 5 Frères).

La Province d'Angleterre ayant demandé avec insistance le retour du P. GANDY, Secrétaire Général, pour remplir la fonction de Premier Assistant de la Province, le Conseil Général a accédé à cette demande, au nom de la solidarité, tout en regrettant la perte d'un collaborateur zélé et dévoué. - Le P. Amadeu MARTINS remplit depuis le début d'octobre, les fonctions de Secrétaire du Groupe d'Etudes Spiritaines. - Les Frères CLEMENT et LONGINO ont passé quelques jours à l'hôpital pour des opérations qui se sont bien passées. Le Frère CLEMENT, va partir dans quelque temps pour le Cameroun, où il remplira les fonctions de chauffeur de Mgr ZOA, Archevêque de Yaoundé. - La Province de Hollande nous a prêté deux Frères pour des travaux de peinture qui doivent durer trois mois.

Nous nous réjouissons toujours de recevoir des confrères de passage: cette année encore, ils ont été nombreux. Nous nous faisons un devoir et un plaisir de les accueillir à l'aéroport ou à la gare. Mais que les confrères sachent qu'une lettre, postée huit jours avant la date de leur arrivée, risque de mettre bien plus longtemps pour nous parvenir. En toute hypothèse, écrivez de préférence au Père Supérieur, plutôt qu'au Père X ou Y, qui peut être absent. Même si vous avez écrit, il est toujours préférable d'envoyer un télégramme indiquant le jour et l'heure de votre arrivée, et surtout le numéro de vol, si vous venez par avion. Comme adresse du télégramme, mettez uniquement "Spiritus Roma". Sauf très rares exceptions, tout télégramme arrive le jour même ou, au plus tard, le lendemain de son expédition.

QUELQUES CHIFFRES...

Professions en 1976: France: 2 - Irlande: 7 - Portugal: 3 - Espagne: 21 - Suisse: 1 - Pologne: 7 - U.S.A. Est: 4 - U.S.A. Ouest: 6 - Canada: 1 - Brésil: 2 - Transcanada: 1 - Nigéria-Est: 5. Soit un total de 41 nouveaux profès (comme en 1975), mais il y aura encore des professions en Angola et en Afrique de l'Est.

Premières affectations: France: 4 - Irlande: 4 - Portugal: 3 - Suisse: 2 - U.S.A. Est: 4 - U.S.A. Ouest: 2 - Canada: 3 - Trinidad: 1 - Nigéria: 6 - Afrique de l'Est: 1. Soit un total de 30 (contre 29 en 1975).

A la date du 15 novembre 1976, la Congrégation comptait 4.027 membres, dont 227 scolastiques profès (contre 238 il y a un an).

CAHIERS SPIRITAINS

Le premier numéro des CAHIERS SPIRITAINS est actuellement sous presse et vous parviendra incessamment. Le tirage est le même que pour le BULLETIN GENERAL: en principe un exemplaire par communauté. Pour toute correspondance, s'adresser au P. Amadeu MARTINS.

LE PERE LAVAL : biographies

Trois publications concernant le Père LAVAL ont vu le jour cet été:

JOSEPH MICHEL, C.S.Sp.: *Le Père Jacques Laval*. - Paris, Editions Beauchesne, Collection: "Figures d'hier et d'aujourd'hui", 476 pages, 24,00 F. Ouvrage particulièrement documenté, fourmillant de renseignements inédits, il profitera à tous ceux qui s'intéressent à l'histoire et aux grandes figures missionnaires du siècle dernier. Il fait particulièrement ressortir le climat de l'époque et les difficultés sans nombre que le Père Laval dut affronter.

Gerald BOWE, C.S.Sp.: *Le Vénérable Père Laval*. Port-Louis, 36 pages. - Plaquette de vulgarisation, due au Vice-Postulateur de la Cause, donnant un aperçu de quelques aspects de la vie, de l'esprit et de l'oeuvre du Père Laval.

Au pays du Père Laval: numéro spécial de "Pentecôte sur le Monde", Juillet-Août 1976. - Etude remarquable, montrant comment le Père Laval a été et reste intimement lié à l'histoire de Maurice. Au fil des pages, on retrouve la biographie du Père, esquissée à grands traits, mais sans cesse reliée au présent, car "pour les Mauriciens, le Père Laval n'est pas un homme du passé. Il reste toujours présent, confident de tous leurs soucis". Relevons la qualité exceptionnelle des illustrations. Cette étude va être reprise sous forme de plaquette.

DES PROVINCES ...

BELGIQUE : le Mémorial de Kongolo

Le Mémorial de Kongolo à Gentinnes vient de terminer les dix premières années de son existence. Voici quelques renseignements sur son activité:

Les visiteurs: il y a d'abord *la foule anonyme* - des dizaines de milliers par an, - touristes, curieux, pèlerins venus en car ou en voiture. Nous les accueillons au Mémorial; nous leur présentons le montage audiovisuel sur Kongolo et l'exposition missionnaire leur ouvre largement et inlassablement ses portes. De nombreux contacts ultérieurs sont le fruit de ces visites. - Ensuite, il y a *les retraitants*: des jeunes du secondaire, garçons et filles, de 15 à 20 ans, de futures institutrices, des infirmières, etc., venus pour une retraite de deux ou trois jours, où l'esprit missionnaire ne manque jamais. Nous ne pouvons, hélas, satisfaire toutes les demandes. - Enfin, il y a de nombreux *participants* à des week-ends, sessions de recyclage, retraites de religieuses, surtout pendant les vacances.

L'accueil: une équipe d'animateurs (une Soeur Spiritaine et quatre Pères) s'occupe des retraites, mais doit y ajouter de multiples services matériels. Les Frères, malgré leur âge, rendent de précieux services.

Le restaurant (160 couverts, menu à la carte): c'est une nécessité financière, mais aussi une très lourde charge, surtout pour l'économiste qui en assure l'organisation, en plus de ses multiples autres travaux. Les dimanches à Gentinnes ne sont pas des jours de repos, mais une servitude harassante pour beaucoup.

La maison de repos: dernière réalisation en cours... Une aile des bâtiments est en voie de transformation totale. Nos confrères âgés pourront y couler des jours paisibles bien mérités, après tant d'années de dévouement.

L'avenir: il y a vingt ans, Gentinnes était peu connu en Belgique. Aujourd'hui, c'est un fait: le Mémorial, les retraites attirent les foules. Le problème, à court terme, est simple: on peut continuer sur la lancée et l'expérience acquise au cours de ces dix années. - A long terme, la question est claire: **il faut continuer, mais avec quelle équipe?** That is the question...

ETATS - UNIS EST

Le Père William CROWLEY, Directeur des Informations à la Maison Généralice en 1975-1976, vient d'être nommé aumônier adjoint du Campus Universitaire de Duquesne et Directeur des Informations, des Publications et des Relations publiques de la Province.

ETATS - UNIS OUEST : le Centre de Vocations de Lafayette

La maison d'études pour les vocations de noirs vient d'ouvrir ses portes à Lafayette, le 22 août, sous la direction du P. Albert J. McKNIGHT, assisté du P. Thomas J. MILLER, avec trois étudiants, auxquels viennent de se joindre deux autres. La maison, sans être belle, est cependant bien adaptée. Les étudiants suivent les cours au collège. - Comme il s'agit d'une nouveauté, on a l'impression d'une certaine réticence chez les parents. On espère qu'une année d'expérience les tranquillisera et que les entrées seront plus nombreuses l'an prochain.

E T A T S - U N I S : Exposition missionnaire à Philadelphie

A l'occasion du Congrès Eucharistique de Philadelphie, les deux Provinces des Etats-Unis ont participé conjointement à une exposition missionnaire, répondant ainsi à l'appel du Supérieur Général de mettre davantage en relief l'aspect missionnaire et international de la Congrégation. Les brochures distribuées (on avait eu l'heureuse idée d'en prévoir aussi en espagnol à l'intention des visiteurs de Puerto Rico et de l'Amérique Latine) et les explications données ont été pour beaucoup l'occasion de faire connaissance avec la Congrégation. Cinq jeunes gens, intéressés par la vie religieuse, nous ont contactés et nous restons en relations avec eux. On espère que d'autres, ayant lu les brochures, nous écriront.

F R A N C E : Maison de prière - Recyclage

Une nouvelle communauté vient de s'ouvrir dans le diocèse de Montpellier. Elle assure un service paroissial et a pour objectif de devenir une Maison de Prière et un Centre de formation pour laïcs. Font partie de la communauté les Pères Michel Picard, René Pillot et Henri Guilbaud et deux Soeurs de Saint-Charles d'Angers. - Adresse: Fraternité Pentecôte. - Presbytère - 34760 BOUJAN SUR LIBRON.

Depuis sa fondation, le Centre de Recyclage de Mortain a organisé 5 sessions. Elles ont réuni 201 participants: 104 Spiritains français, 26 Spiritains non français, 16 non Spiritains et 55 religieuses. - De 1973 à 1976, la rue Lhomond a accueilli 69 Spiritains, dont 54 Français, pour des recyclages d'un an à Paris. - 28 Spiritains français et une dizaine de non Français ont participé à 6 Sessions de 10 semaines, au Centre dominicain de l'Arbresle. Une dizaine d'autres confrères français ont participé ailleurs à des recyclages d'un an. Ce qui fait en 3 ans un total de 196 recyclants français, la majorité d'entre eux venant des Districts. Si l'on tient compte de ceux qui ont suivi des recyclages avant 1973, on peut dire qu'au moins le quart des Spiritains français de moins de 70 ans ont participé à des sessions de recyclage.

P O L O G N E : une Province en expansion

Le P. THIELEMEIER, Assistant Général, vient de passer une dizaine de jours en Pologne et a participé au Chapitre de la Province. Il a constaté que l'effort pour le relèvement de la Province, dont il a déjà été le témoin l'an passé lors de sa visite avec le Père Général, a porté ses fruits puisque 7 novices ont fait leur première consécration le 26 septembre. Un 8ème doit la faire vers Noël. La Pologne bat donc en 1976 le record des professions dans la Congrégation et passe de 29 à 37 membres. - Le Chapitre provincial (27-29 septembre), après un jour de retraite a étudié notre vocation spiritaine, la communauté spiritaine et la formation des jeunes. Nous espérons donner prochainement un aperçu de l'animation missionnaire de la Province.

T R A N S - C A N A D A : Nouvelles diverses

Le premier profès de la jeune Province vient de faire sa consécration apostolique, au terme de son noviciat à Pittsburgh. Cinq autres jeunes, intéressés par la vie spiritaine, poursuivent leurs études au Canada.

Des négociations sont en cours avec la Province du Portugal pour l'accueil de Spiritains rentrés d'Angola. Plusieurs évêques se sont déclarés prêts à leur confier des responsabilités pastorales dans leurs diocèses. - On souhaite aussi un Père polonais pour assurer des retraites et des missions dans les communautés polonaises du Canada. - La solidarité avec la Province voisine du Canada devient de plus en plus étroite: ainsi le P. Bernard KELLY, spécialiste du Vénérable Père, a animé deux retraites dans le District de Kabba, et (après une autre pour les confrères nigériens), celle de Québec. De son côté, le P. Garry McCARTHY vient d'être affecté au District de Kabba. - Les liens avec la Province d'Irlande restent très étroits: plusieurs confrères irlandais séjournent dans la Province pour les études, et, pendant l'été, 14 confrères irlandais et un hollandais sont venus au Canada pour du ministère d'été dans les diocèses de Hamilton, de Toronto et de London.

Le P. Michael PASCAL, de la Province de Trinidad, continue son apostolat parmi les Antillais de Toronto. le CARI-TO (*Caribbean Toronto Catholic Secretariat*) est un centre d'activités spirituelles et culturelles de plus en plus important.

L'Institut Missionnaire de Toronto a réuni 43 participants, dont 3 confrères des Etats-Unis et un du Canada (francophone). Cet Institut, dont les cours ont lieu tous les ans, pendant quatre semaines, au mois de juillet, est le seul de son genre qui fonctionne sous l'égide de l'Eglise au Canada anglophone.

Vingt-quatre missionnaires laïcs du VICS (*Volunteer International Christian Service*) ont rejoint leur poste après une retraite et un cours d'orientations. Ils sont partis pour: le Paraguay (4), le Yémen (3), le Kenya (2), le Ghana (1), la Sierra Leone (1), la Gambie (2), l'Ethiopie (2), les Bahamas (1), le Nigéria (1), la Jamaïque (2), la Papouasie-Nouvelle-Guinée (2), le Japon (1), le Honduras (1) et l'Ile de Samoa (1). - VICS est une organisation oecuménique, fondée en 1971, patronnée et dirigée par les Spiritains, en vue de fournir une assistance professionnelle et technique aux pays en voie de développement.

DES DISTRICTS ...

AUTEUIL : Centenaire de la naissance du P. Brottier

Le 7 septembre 1876 naissait à la Ferté-Saint-Cyr, dans le diocèse de Blois, le jeune Daniel BROTTIER. En 1923, il fut chargé de la direction de l'Oeuvre des Orphelins-Apprentis d'Auteuil, fondée en 1866 par l'Abbé ROUSSEL. - En 1923, l'oeuvre comptait 170 garçons: ils étaient 1.400, le 28 février 1936, à la mort du P. BROTTIER. - Aujourd'hui l'Oeuvre abrite 3.000 garçons, de 28 nationalités, dans 22 maisons. L'une d'elles se trouve à la Martinique et une autre vient de s'ouvrir, il y a un an, à La Réunion. Depuis 3 ans, le Directeur Général est un laïc: M. GOSSELIN. Il est assisté par le P. Gabriel DAVID, C.S.Sp. et un autre laïc. 54 Pères et Frères sont engagés dans l'Oeuvre: un seul a moins de 45 ans, et nos confrères se demandent comment nous pourrions rester fidèles à l'esprit du Père BROTTIER, dans cette "oeuvre au service des défavorisés qui justifie pleinement notre présence". (Chapitre provincial de France, 1976).

Le 29 août, on a célébré le centenaire de la naissance du Père BROTTIER dans son village natal, en présence de sa famille, et particulièrement de sa belle-soeur, âgée de 99 ans, qui fut sa collaboratrice depuis 1912. L'évêque de Blois présidait l'Eucharistie, tandis qu'un petit-neveu du P. Brottier prononçait l'homélie. Dans l'assistance d'un millier de personnes, on notait le Préfet du Loir-et-Cher, le Président de l'Union Nationale des Combattants (fondée par le P. Brottier, au lendemain de la guerre 1914-1918 dans un but d'entraide et d'amitié entre tous ceux qui avaient souffert ensemble pendant les combats), aux côtés du Directeur Général d'Auteuil et du P. THIBAUT, Provincial de France.

A Auteuil même, le centenaire a été célébré dans le cadre du Triduum annuel e, l'honneur de Sainte Thérèse de l'Enfant-Jésus, le 30 septembre et les 1er et 3 octobre. Ce dernier jour, le Père Joseph GROSS,

Assistant Général, y remplaçait le Père Général, retenu au Nigéria. Dans l'homélie de ces trois jours, le Père BALTHASAR, Supérieur principal d'Auteuil, faisait le parallèle entre Sainte Thérèse de l'Enfant-Jésus et le Père Brottier, dans leur "Oui, 1) face à la vie; 2) face à Dieu; et 3) face aux autres.

A N G O L A : le Séminaire du Saint-Esprit de Huambo

Le Séminaire du Saint-Esprit de Huambo (Nova Lisboa) abrite trois groupes distincts: les novices, les élèves des classes terminales et les petits séminaristes.

Le noviciat, commencé le 23 novembre 1975, avec 5 novices, malgré les incertitudes et les difficultés du moment, a fonctionné normalement. Il reste 3 novices qui doivent faire profession ces jours-ci. Deux d'entre eux ont déjà fait trois années de théologie, le troisième a terminé sa philosophie. La pénurie en personnel a obligé de les employer, à temps partiel, au petit séminaire.

Le cycle complémentaire, autrement dit les classes terminales du secondaire, compte 10 élèves en première année et 3 en philosophie, sous la direction d'un Père. Ils suivent les cours du Séminaire diocésain du Christ-Roi. Pour ceux qui terminent cette année, on préfère leur faire commencer leurs études théologiques, pour leur permettre de mûrir leur vocation avant le noviciat.

Enfin le petit séminaire spiritain compte 65 élèves répartis sur cinq ans. On espère que sur le nombre, il y aura quelques vocations valables. Les classes sont assurées par 3 Pères, 3 Frères et, partiellement, l'an passé, par les novices. Deux autres Pères viennent également donner des classes.

Ces trois groupes forment des communautés de vie distinctes, avec habitation, réfectoire et récréations à part. Les célébrations eucharistiques sont communes, mais chaque groupe se retrouve une fois par semaine pour une célébration plus adaptée à l'âge et au degré de maturation de foi de ses membres.

P U E R T O R I C O : le Centre de Vocations

La Maison pour Aspirants porto-ricains, annoncée en I/d 7, vient d'ouvrir ses portes à la mi-août, sous la direction du P. John SAKOVICH, avec cinq jeunes gens, étudiants en philosophie, qui suivent les cours de l'Université catholique de Puerto-Rico, à Ponce.

P A R A G U A Y : premières impressions...

Au mois d'avril, le P. Michel VACHERAND, de la Province de France, missionnaire à la Martinique depuis 1949, rejoignait au Paraguay les Pères HARRIS et WAYOW qui y maintenaient une présence spiritaine depuis un an. Un jeune scolastique français vient également d'y arriver, pour deux ans. Voici les premières impressions du P. VACHERAND, d'après "*Spiritain Newsletter*" n° 3, du Paraguay:

"Asunción, la capitale, est une jolie petite ville, avec de belles maisons, précédées d'un petit jardin. Mais, à peine sorti de la ville, le paysage change du tout au tout: routes en terre battue, maisons peu nombreuses et très espacées... Ce sont de pauvres maisons en torchis, ou construites avec des planches mal ajustées, ou avec du bambou recouvert de boue rouge. Il y a de larges étendues de forêts épaisses et de vastes régions de savanes où paissent de grands troupeaux de boeufs.

"Ce qui étonne le plus l'Européen, qui ne se cantonne pas à la ville d'Asunción, c'est de rencontrer, en même temps et dans le même pays des cultures extrêmement différentes. On y trouve le type européen ou nord-américain avec ses qualités et ses défauts, puis les "campesinos", très pauvres et aux méthodes de travail archaïques, et enfin quelques aborigènes dont la plupart en sont encore à l'âge de la

pierre. Notre Mission se situe parmi les "campesinos": ils sont très différents des citadins; métis d'Indiens et d'Européens, leur langue est le guarani, mais la plupart comprennent l'espagnol. Ils sont vraiment pauvres et abandonnés.

"Je viens de vivre deux mois parmi eux, dans deux secteurs de la Mission. Pendant le premier mois, j'étais avec deux Religieuses de la Sainte-Famille de Bordeaux qui... joignent le soin des malades à l'évangélisation des pauvres. J'ai passé le deuxième mois avec un prêtre paraguayen. Ensemble sur sa Honda 90, nous avons visité tous les soirs les communautés disséminées à travers bois et champs, pour réunir les gens et réfléchir avec eux la Parole de Dieu, à partir des réalités de leur vie quotidienne. Parfois, outre l'Eucharistie, nous avons célébré des baptêmes et des mariages.

"Il est très important de donner un premier élan à ces communautés et de les encourager pour que ces réunions de prière et de réflexion sur la Parole de Dieu aient lieu au moins tous les dimanches, et sans prêtre, car notre champ d'apostolat est si vaste, les communautés si nombreuses et les ouvriers si peu nombreux, pour que les laïcs soient obligés de prendre leurs responsabilités. D'ailleurs un chrétien authentique est nécessairement un apôtre.

"Il est pénible de travailler dans de telles circonstances, car la pauvreté est extrême; et, comme Saint Paul, on rencontre des obstacles partout, même le long des routes. Nous comptons sur vos prières et nous attendons avec impatience d'autres ouvriers pour notre champ missionnaire."

Michel VACHERAND, C.S.Sp.

TANZANIE : Fondation spiritaine et autres nouvelles

La Fondation spiritaine de l'Afrique de l'Est a vu, le 25 juin, l'ordination de son premier prêtre, le P. Paul CHUWA. Il a été ordonné par un autre Spiritain africain, Mgr Joseph KILASARA, ancien évêque de Moshi, dans l'église paroissiale d'Usa River. Deux autres scolastiques ont reçu le diaconat. Pour bien marquer le caractère missionnaire de la Fondation, le Père CHUWA ira travailler en Zambie, et les deux diacres, une fois prêtres, s'y rendront également.

En 1962, cinq Spiritains tanzaniens, dont Mgr KILASARA, proposèrent à la Maison Générale, la fondation d'une Province en Afrique orientale, mais ce projet ne vit le jour qu'en 1972, à la suite d'une entrevue du P. Joseph LECUYER, Supérieur Général, avec les Supérieurs principaux du Kilimanjaro, de Bagamoyo et du Kenya. Le noviciat fut ouvert en janvier 1973, à Usa Rive, avec 6 novices. Aujourd'hui la fondation compte: 2 prêtres (outre que le P. CHUWA, il y a le P. MONTEIRO qui était déjà prêtre, au moment de son entrée dans la Congrégation), 7 scolastiques qui font leur théologie au Séminaire de Kipalapala, 9 novices, 7 étudiants en philosophie au Séminaire de Kibosho, et 11 aspirants qui font une année d'orientation avant d'entrer en philosophie.

En plus de la maison d'Usa River, en Tanzanie, la fondation ouvrira prochainement un scolasticat au Kenya, sur un terrain situé près du Séminaire de Nairobi et donné par le Cardinal OTUNGA.

Toujours en Tanzanie, le mois de juin a marqué une étape importante dans l'histoire du diocèse d'Arusha, avec l'ordination des trois premiers prêtres, originaires de ce diocèse, depuis sa constitution en 1963. Parmi eux figure le premier prêtre de la tribu guerrière des Masais. Cette tribu, jugée réfractaire à l'Evangile pendant longtemps, a été approchée à partir de 1956 par les Pères Eugène HILLMANN et Denis DURNING, l'évêque actuel d'Arusha. Dieu a béni leurs efforts.

Il y a 10 ans, le diocèse d'Arusha ne comptait que 6.000 catholiques; aujourd'hui ils sont 32.000 sur une population de 425.000 âmes. Il y a 23 grands séminaristes, dont 6 Masais.

Signalons enfin, l'arrivée au mois de septembre de deux Spiritains espagnols, les Pères Aniceto MONTERO et José AGUILAR et de deux infirmières. Cette équipe, affectée au diocèse d'Arusha, doit reprendre la mission de Simanjiro, abandonnée depuis six ans. Les infirmières s'occuperont du dispensaire construit récemment grâce au concours de "Misereor".

Y A O U N D E : Ordination épiscopale du P. Athanase BALA

Le 31 mai 1976, le Père Athanase BALA, C.S.Sp. a été nommé évêque coadjuteur avec droit de succession de Mgr André LOUCHEUR, évêque de Bafia. Il a été ordonné évêque, le 26 septembre, à Bafia par Mgr Jean ZOA, archevêque de Yaoundé, assisté d'une douzaine d'évêques. La Maison Généralice y était représentée par le P. Van SONSBECK qui avait visité le District de Doumé et par son Supérieur, le P. Alphonse GILBERT qui avait animé des retraites au Cameroun durant tout l'été.

Né en 1927, prêtre en 1955, le P. BALA a été professeur au petit séminaire d'Akono, puis curé d'Oweng. De 1969 à 1973, il fut aumônier national de la Jeunesse Agricole Chrétienne. Depuis 1973, il était curé d'Essos, dans le diocèse de Yaoundé. Ces dernières années, il était spécialement chargé de l'éveil des vocations africaines.

Pour toutes communications, s'adresser au:

Père Henri LITTNER, Service d'Information, Clivo di Cinna, 195 - 00136 Roma